

La correspondencia para asuntos de la Administración se dirigirá a D. Andrés González, administrador.

EL TÓRMES,

Los escritos que se remitan para su inserción, se dirigirán al Director del periódico.

REVISTA SALMANTINA.

Precio.—En Salamanca—7 rs. trimestre.

Se publica los domingos.

Fuera de Salamanca,—8 rs. trimestre.

Se admiten suscripciones en Salamanca, Plaza de la Verdura, núm. 22, despacho de papel de Juan Sotillo.—Bejar, D. Galo Diaz é hijos.—Ledesma, D. Severo Trilla.—Peñafiel del Arco.—Miranda, D. Salvador G. Maldonado.—El pago será adelantado.

TIPOS POLITICOS.

LOS EXIGENTES.



Es tal la variedad de tipos de que se compone en esta época la sociedad política, son tantos y tan diversos sus caracteres, que ya no es posible conocerlos con facilidad, sino fijando sus distintivos, analizando en detalle su vida y clasificándoles según sus aptitudes y temperamentos, según sus apetitos é hidiosincrasias.

Ardua en extremo es semejante empresa, y punto menos que imposible llevarla á cabo en toda su extensión sin las condiciones de un Linneo ó de un Cubier, de un Flourens ó de un Decandolle.

Pero como nosotros vamos á concretar nuestro estudio á una sola variedad, raza ó especie (nos vemos perplejos para fijar la categoría), acometemos con decisión esta más fácil tarea, seguros de que el cuadro que tratamos de bosquejar no se negará que está copiado del natural.

Han de ser objeto de este cuadro los *exigentes*, clase de pseudo-políticos que aventajan á los demás por los perjuicios que traen á las causas que aparentan patrocinar y por su número considerable que les permite invadir todo, ejerciendo una influencia asoladora con cualquier partido que se halle en el poder, al que, si prestan deleznable apoyo, le explotan siempre en beneficio propio.

Escusado es decir que ellos no se aplican á aquel calificativo, antes por el contrario, creen que son hombres llenos de abnegación, desinteresados, condescendientes, filántropos, mártires obligados del progreso, entendiendo este, por supuesto, como mejor cuadre á las circunstancias de los tiempos.

Su procedencia no está bien determinada por más que todo hace creer que provienen de la parte más regenerada de la sociedad. Su entrada en nuestra patria debió acontecer de una manera lenta, allá por los días felices en que las palabras, patriotismo y libertad, se inventaron para hacer fortuna.

Cuando el partido á que se adhieren cae en desgracia, los *exigentes* habitan apartadas regiones, donde nadie les oye ni les ve, hasta tanto que la flexibilidad ó amplitud de sus principios les facilita de nuevo el advenimiento á la vida del favor. Gustan del calor y por eso se colocan siempre que pueden bajo el sol que más calienta, trashumando de uno á otro campo político á medida que lo requiere el cambio de situaciones.

En los días del triunfo, los *exigentes* son

los que más se esfuerzan por hacerse oír de las muchedumbres y en todas partes se les encuentra ostentándose activos, officiosos, enérgicos, rectos, justicieros, celosos, honrados y atentos sobre todo á echar sólido cimiento á la situación á que se agregan, como la hiedra, haciendo que las otras razas sean expulsadas de los puestos oficiales que invaden como plagas de langosta, ó como invadieron las sociedades viejas los teuto-hambrones, de los que se asegura que descienden.

En el infortunio, son obedientes, dóciles, retraídos y asustadizos: en la prosperidad, revueltos, ásperos, bullangueros, provocadores, altivos, orgullosos y entrometidos hasta el punto de no haber círculo que no frecuenten, ni reunión que no escudriñen, ni asunto grave que no arreglen, ni enemigo que no tilden, ni persecución que no inicien, ni enemigo que dejen sin cumplida satisfacción.

Se alimentan generalmente de agenas reputaciones y tienen tal estómago que á veces digieren las más acrisoladas, si así conviene á sus propósitos.

En la determinación de los caracteres de los *exigentes* hay unánime conformidad, no sucediendo lo propio respecto de la misión que llenan en la sociedad política, pues mientras unos lo juzgan elemento indispensable de propaganda y vida, otros les achacan que son el origen del desprestigio de todos los partidos que, sin escepción, les han admitido y admiten en su seno.

Esta oposición de pareceres ha debido surgir recientemente en el bando radical y, por desgracia, va prevaleciendo la opinión favorable á los veleidosos parásitos, de que nos hemos ocupado, pues los vemos apoderados ya del presupuesto, en cuya división y reparto han hecho gastar al Gobierno los días que lleva de existencia, defraudando las esperanzas que se abrigaron de que su primer cuidado sería las reformas que imperiosamente reclaman el estado de la Hacienda y el de la Administración.

Si la perniciosa influencia de los *exigentes*, afectara á intereses puramente políticos y pasajeros, no nos hubiera ocurrido el propósito de inquietarles con este recuerdo; pero como quiera que esa influencia la ejercen en todos los partidos, constituyéndose en árbitros de sus destinos, en la doble acepción de la palabra, dando con su veleidad sistemática funesto ejemplo de venalidad y apostasia, extraviando el amor al trabajo en los que abrigan esta en nuestra patria rara virtud, despertando la codicia y halagando la indolencia de los que ven realizados sus dorados sueños, al presentarles la realidad

hombres afortunados que viven sin trabajar, por que para escalar el presupuesto solo se requiere fuerza en los pulmones, á fin de hacer oír en todas partes las excelencias de la idea á que en cada ocasión prestan su mentido apoyo, como estos males trae esa plaga asaladora de farsantes, por eso les hemos evidenciado, describiendo sus caracteres, con el deseo de que se pronuncie contra ellos la opinión hasta verlos arrojados de todos los partidos.

Los medios que estos pueden emplear para extinguir la plaga de *exigentes*, son análogos por todos conceptos á los adoptados con más ventaja para atacar á la langosta. Y aunque sea ocioso indicar algún procedimiento, diremos, no obstante, que el más conveniente sería la persecución constante hasta conseguir aislarles de todos los partidos, limpiando los sitios que en estos ocuparan, y después, ya que no se haga lo que con los langostinos, abandonarles con soberano desprecio á sus propios vicios, y desordenados apetitos, en la seguridad de que si alguno se salvaba sería á virtud de tan eficaz correctivo.

LA ABDICACION.

Con este mismo epígrafe han publicado algunos artículos los periódicos de oposición y varias cartas los corresponsales de Roma y Florencia. Y como tal palabra encierra una trascendencia evidente para cuanto se refiere á nuestra manera de ser política, y por otro lado es asunto que está llamando altamente la atención del público, transcribimos á continuación algunos párrafos de una correspondencia de Florencia que ha publicado *El Universal*, periódico ministerial que, de una manera más ó menos indirecta, viene á confirmar el rumor que con insistencia habían hecho circular periódicos enemigos de la situación. Si la noticia es cierta y se piensa por consiguiente en una inmediata abdicación de Don Amadeo, estamos próximos á presenciar en nuestro país acontecimientos tan extraños que han de operar una transformación tan grande como radical que tan fácilmente se puede inclinar á uno como á otro extremo de los dos entre los cuales oscila desde hace algún tiempo la política española.

Sea como quiera nosotros creemos cumplir un deber reproduciendo las noticias más importantes, sin que por esto intentemos juzgar el asunto, pues deseamos, para verificarlo, observar la marcha de los sucesos y no contri-

buir en manera alguna á preparar la opinion en favor de soluciones que, por presentarse previamente, pudieran muy bien fracasar.

He aqui ahora los párrafos aludidos. «No sé qué papel destina nuestro gobierno á los numerosos buques de guerra que en todos sentidos surcan el Mediterráneo, bajo el pretexto de evoluciones; pero es de temer que llegue tarde á los puertos españoles para salvar el trono del desdichado príncipe.

El consejo que desde Italia se ha dado hace dos semanas ya á D. Amadeo, es el que abduque, nombrando una junta de gobierno, encargándole convoque una Cámara Constituyente. Dicho comité podría componerse, según el consejo, de Espartero, Serrano y un jefe republicano, dejándole en la cuestión de nombres libertad de accion, apremiándole solamente para que parta, que es la recomendacion capital, lo más pronto posible. ¡Ay! este consejo se da con mucha facilidad, pero no es tan fácil seguirlo.

¿Qué podrá hacer el Consejo de ministros que se celebra hoy? En verdad que no es fácil adivinarlo, y me parece que con el Consejo de hace dos semanas se ha agotado todo el socorro que Italia puede prestar á D. Amadeo en los tiempos que corren de no intervencion. La vida y el trono del segundo hijo de Victor Manuel están en las manos de Ruiz Zorrilla, quien, como es natural, pondrá su existencia física y política bien por encima de D. Amadeo.

Si el sacrificio de éste es necesario á la salvacion de la política ó de las ambiciones del ministro, y asegurar el triunfo de su partido, ¿quién se atreverá á asegurar que el sacrificio no se llevará á cabo? Victor Manuel no se forse halla consternado.

INSTRUCCION PUBLICA.

Con el mayor placer hemos leído la nueva obra que acaba de publicar el Sr. D. Carlos Yeves, antiguo inspector de primera ensenanza y Director de Escuela Normal, Profesor actualmente de Arismética y Geometría en la Escuela de Artes y oficios de Madrid y caballero de la orden de Carlos III, cuyo título es *Programas de primera enseñanza*, anuncio en general publicado en nuestro número anterior.

Autor el Sr. Yeves de varias obras de enseñanza de reconocido mérito, acaba de dar una nueva prueba de su amor al estudio y brillantes dotes como escritor didáctico con la publicacion de la obra que nos ocupa y que recomendamos eficazmente á nuestros lectores. Comprende razonados programas que pudieramos llamar tratados elementales sobre las siguientes asignaturas:

- 1.ª Historia sagrada; 2.ª Gramática castellana; 3.ª Aritmética, 4.ª Geometría y Dibujo; 5.ª Geografía; 6.ª Historia de España, y están divididas en tres grados para facilitar su enseñanza.

Se han hecho dos ediciones de los Programas: una por tratados sueltos, que se venden á 2 rs. uno en rústica, 2 y medio en bradel y 3 en holandesa, y otra en que se comprenden todos construyendo un tomo de 460 páginas, al precio respectivamente de 8, 9 y 10 reales, según sea la encuadernación en rústica, bradel u holandesa.

Se hallan de venta en las principales librerías de Madrid y de provincias, y en casa del autor en Madrid, calle de Atocha, núm. 63, principal, quien los envía certificados por el correo, siempre que se le remita su importe en letra de fácil cobro.

Por cada diez ejemplares que se pidan se regala uno y quince por cada ciento. Este regalo, en los tratados sueltos, tiene lugar aun cuando el pedido se refiera á varios diferentes.

El precio de los ejemplares remitidos por el correo es como sigue: edicion de los seis tratados, en

rústica 9 reales, en bradel 17 y en holandesa 41, cada tratado suelto, en rústica 2 rs., en bradel 3 y en holandesa 3, 50.

No se admite en pago sellos de franqueo:

Con un celo é interés dignos de imitacion y elogio, la Junta local de primera enseñanza de esta Ciudad se consagra sin cesar al cumplimiento de la importante mision que le está confiada. Ha terminado ya los exámenes públicos de las escuelas de ambos sexos único medio de apreciar debidamente los sacrificios hechos por el Maestro y adelantados por parte de los alumnos.

Dicha Corporacion ha suprimido las horas de clase por la tarde durante los meses de Julio y Agosto por creérlas con mucha oportunidad, inútiles y altamente nocivas para la salud de los niños. Otras varias importantes reformas nos consta intenta llevar á cabo en bien de los Maestros y la enseñanza, las cuales daremos á conocer á nuestros lectores. Llevemos á cabo con perseverancia y fe cuanto creamos útiles en los ramos de administracion á nosotros encomendados; demos nosotros el tono de la tan decantada descentralizacion; hagámonos dignos de ella con nuestra conducta y la descentralizacion vendrá naturalmente con sus inmensos y múltiples beneficios.

NOTICIAS GENERALES.

Hemos recibido el número 103 de la interesante Revista semanal de intereses materiales que con el título de *Fomento de la Produccion Nacional*, publica la asociacion del mismo nombre establecida en Barcelona.

El sumario del indicado número es el siguiente: A voluntad de sus dueños.—Exposicion Universal de Viena.—Aduanas.—El periódico para todos.—La Defensa de la Sociedad.—Desarrollo de la industria.—Trigo.—Oportunidad.—Ecos.—libre-cambista.—Revista comercial de la semana.—Bolsa.—Folleto: Programas, Reglamentos, etc., de la Exposicion Universal de Viena para 1873.

El verdadero astrónomo zaragozano, Sr. Castillo, ha remitido á *El Popular* el siguiente pronóstico acerca del presente mes.

«El calor que tendremos durante el mes de Julio, llegará á 35 grados Reaumur y 41 y 1/2 centigrado: este será por espacio de cinco á siete dias variando en tormentas, pedriscos y vientos huracanados. Estas tormentas en su mayor parte serán lineales, que no pocas veces devastan cuanto en su rápida carrera encuentran. La hora en que estas tengan lugar será de 3 á 8 de la tarde y esto en diferentes provincias. La electricidad no será la que menos juegue en estas variaciones, causando algunas desgracias personales en Aragon, Las Castillas, Valencia y Andalucía. Algunos rios tendrán rápida avenida, observándose en las costas marinas tempestades de corta duracion.

En toda España tendremos viento recio y frío N.N.E. y O. por espacio de tres á cinco dias, observándose esto mismo en muchas partes de Europa y America, como así mismo en Madrid, Zaragoza, Valencia, Valladolid, Barcelona y Sevilla.

En Paris habrá tres dias tronadas fuertes, como así mismo en otras muchas partes de Francia observándose dias de recios vientos.

Segun varios periódicos, se ha echo recientemente un descubrimiento muy curioso. Un agricultor ha observado que rociando las legumbres y los arboles frutales con una disolucion de sulfato de hierro se obtienen resultados satisfactorios.

Las habichuelas ganan en gordura cerca del 60 por 100 y lo que es mejor, el gusto es mucho mas sabroso.

Entre los árboles frutales el que se aprovecha mas de este sulfato es el peral.

Dice *El Combate* que obra en poder del S. Ruiz Zorrilla una notable carta, suscrita por el teniente coronel Macías Acosta y el coronel secretario que fué del general Prim, S. García Cabrera, en que ambos por poderosísimas razones, le notician abandonar el campo radical para sentar plaza entre los republicanos federales.

La reparacion y reposicion de jueces de primera instancia que se propone hacer el Gobierno, segun opinion de algunas personas no se llevará á cabo si en virtud de expediente justificativo.

Se ha dispuesto que el cadaver del Excmo. Cardenal D. Fray Cirilo de Alameda y Brea, arzobispo de Toledo, se le tributen los mismos honores nobres que correspondan á un capitán general ejército que muere con mando en jefe.

El Clamor público, periódico progresista que vuelto á parecer en el estado de la prensa, se declara francamente alfonsino y rechaza por consiguiente las conquistas revolucionarias y el principio de la Soberanía Nacional.

Se espera con ansiedad las decisiones de la Asamblea federal convocada para el 15 del corriente. En las circunstancias presentes es innegable la importancia de los acuerdos de dicha Asamblea, pues de deslindar desde luego el campo entre los intrasigentes y venévolos.

CRONICA LOCAL Y PROVINCIAL.

Ha sido nombrado Director General de Instruccion pública D. Antonio Ferrer del Rio, que ya habia desempeñado anteriormente dicho cargo.

Agradecemos y devolvemos á *La Nueva Co-fraternidad*, periódico de 1.ª enseñanza de Palencia, el saludo que cordial nos hace en su último número.

Parece que se han pedido informes á las Juntas provinciales de ensenanza acerca de los medios y servicios de los Maestros, con el fin de ver si en las condiciones que se exigen para el ingreso en la orden Civil de Maria Victoria. Nos alegraríamos de ver como las que mas son de ostentacion en nombre de la patria los que critican su vida educando é instruyendo á nuestros hijos.

Se nos ruega llamemos la atencion del Juez de 1.ª instancia de esta Capital acerca de nombramientos que para tasacion y reconocimiento de edificios, se están haciendo diariamente por partes, en personas que carecen de aptitud legal, grave perjuicio de los que teniendo un título académico que les confiere derechos, ven estos conculcados hasta el punto de no figurar nunca como peritos en las cuestiones judiciales.

Esperamos de la rectitud del Sr. Gutiérrez que marará las medidas convenientes para que no se repuzcan en lo sucesivo tales abusos.

Reposicion. Como era de esperar, y segun se aseguró desde los primeros dias, ha sido repuesto en la jefatura de Fomento D. Cayetano Cardenas.

Renuncias. Las han hecho de los cargos de oficiales del Gobierno de provincia, con ocho y seis reales respectivamente, los Sres. D. Segundo de las Sias y D. Ciríaco Rodríguez Martín. Lo esperamos desde el momento en que llegaron á nuestra noticia nombramientos tan peregrinos.

Y el líquido entonces... sube. Ha sido nombrado Agente investigador de matriculas el Sr. Domingo Acedo. Nos ha sorprendido esta noticia, pues, segun de público se decía, dicho señor está designado para Jefe de la intervencion de la Administracion económica.

Y el líquido entonces... baja. D. Hipólito González Rey fué nombrado oficial primero del Gobierno de provincia y casi á correo seguido declarado cesante se comenta de distinta manera este cambio tan repentino como brusco. Dicese por algunos que la causa es debida á la renuncia del agraciado, y otros que guran que ha sido motivada por circunstancias completamente contrarias.

Prospecto En el lugar correspondiente verán

ros lectores el que acaban de publicar los señores Guerrero y Frontaura, autores-editores de la Biblioteca de la familia. Esta importante publicacion está siendo objeto de la mas lisonjera acogida por parte del público que, ávido de instruccion y recreo, encuentra en los cuentos desalon las máximas morales que son mas necesarias en esta época, en que se pone en tela de juicio lo que siempre fué respetado por la honradez y la virtud.

Esta circunstancia y la garantía de tan acreditados escritores, creemos que son motivos suficientes para que recomendemos á nuestros lectores la Biblioteca de la familia.

Nos alegramos. El Señor Bueno, Gobernador de esta provincia, está recibiendo, diariamente marcadas pruebas de estimacion y respeto, su carácter afable y bondadoso, á la vez, que sencillo y recto, le hacen acreedor á tanta deferencia.

En este sentido hemos oido hablar á muchísimas personas que, sin embargo de ser desafectas á la situacion, aprecian en lo que valen las relevantes prendas del Señor Bueno.

Ya escampa. Cuando creíamos que no habria mas victimas de la fiebre cimbrio-radical, llegan hoy 6 de Julio, es decir, siete dias después de disueltas las cortes siete cesantías.

Entre los separados hay algunos que, desempeñando un modesto destino, habian sido ascendidos recientemente á virtud de méritos probados con trabajos que la situacion anterior, tachada de mas inmorale injusta, estimó en lo que valen; viva la moralidad!

A terminado satisfactoriamente la huelga de los Cortidores, que hace unos dias se declaró en esta Capital.

Se atenderá? Veintidos diputados provinciales han firmado una instancia pidiendo al Gobierno la oposicion del Señor Ozores, Jefe económico cesante de esta Administracion económica.

—Parece que se confirma la cesantia del Señor scribano Canal.

Teatro del Liceo. Ya tenemos entre nosotros la escogida compañía dramática á cuyo frente figuran artistas tan distinguidos como la simpática e inteligente Srta. Gilly, el reputado Sr. Jáuregui, el conoido Sr. Castellar, y la apreciable Sra. Ramos. Te-

nemos las mejores noticias de los demás artistas y nos prometemos que el público de Salamanca que siempre ha demostrado su buen gusto, premiará los esfuerzos que sabemos está dispuesta á hacer esta compañía por complacer á sus favorecedoras. El pequeño retraso que hubo en la llegada de la Srta. Gilly nos priva de poder dar ya hoy cuenta de las primeras funciones; pero en el próximo número lo haremos con toda la estension posible.

Union Salmantina. En la última funcion que verificó esta sociedad se puso en escena el drama «Un hombre de bien», en cuyo desempeño se esmeraron cuanto pudieron los socios que tomaron parte; terminó la funcion con «Las ventas de Cárdebas» cantadas por el Sr. Nilches que se vió obligado á repelir en medio nutridos y espontáneos aplausos.

Biblioteca popular. Hace tiempo sabemos que gracias á la iniciativa del Presidente de la Union Salmantina, eficazmente apoyado por el anterior Gobernador Civil Sr. Ferreras, concedió la Direccion general de Instruccion pública á dicha sociedad, una coleccion de libros de los destinados á Bibliotecas populares; pero nada se ha hecho segun nuestras noticias para utilizar este nuevo y eficaz elemento de instruccion para el pueblo. A la vez que felicitamos á dicha sociedad, escitamos el celo de su junta directiva, á fin de que habilite dicha coleccion de libros en forma que pueda ser utilizada por el público y en esta empresa como en la del sostenimiento de enseñanzas deben ayudarla no solo las autoridades y corporaciones populares, sino cuantas personas se afanen por los intereses y adelantamientos morales de la clase honrada y trabajadora.

VARIEDADES.

ANTEAYER, AYER Y HOY.

Diálogo entre dos...p...obres la...briegos!

ANTEAYER.

—Olá! Paquillo que tal?

—Perfectamente; ¿yá tí?

—¿A mí? ¡vaya! así... así...

—Mejor dicho: á mi muy mal.

—Si! te comprendo; ambiciones

Que los radicales tienen.

—Por eso todos me vienen Con lo de los dos millones.

—¿Sabes Tupé que el asunto Es mas grave que parece?

Si ellos siguen en sus trece Puedes contarte difunto.

—Mal me conoces Paquillo Cuando tan tonfo me crees.

¿No sabes tu lo que es

Un pilllo frente á otro pilllo?

—Que he comprendido tu trela

Te jurara por quien soy:

¿Tan comprometido estoy

Por eso de Amorevieta?

—Estás tan comprometido

Que mas no puedes estar

Y... ó Paco me ha de salvar

ó está, como yo, perdido

—Yo soy fuerte.

—Yo tambien.

—Influente.

—Como yo.

—Ya basta!

—Pues se acabo.

—Adios pues!

—Pásalo bien.

AYER.

—Hombre ya me convenci.

—Vienes ya con incensario?

—Si! tu me eres necesario

cual yo lo soy para tí.

—Dejemonos de razones

Y vengamos á la esencia,

¿Defiendes la trasferencia

De los sabrosos millones?

—Aunque se empenje Pateta

Nadie sabrá lo ocurrido.

Y... Au! defiendes, querido

El pacto de Amorevieta?

—Te lo juro por mi vida;

Por mi palabra de honor

Te hare pacificador

De esa guerra fratricida.

—Gracias Tupé

—Gracias Paco.

Vamos juntos á almorzar

(á parte)

—Ya tengo al gran Calamar.

—Ya está la Union en el saco.

Y así los dos pillastrones!

rey de la creacion, el hombre, pretende convertirse en igual á su Criador.

He aquí, hombres del trabajo, la gigantesca obra de la ciencia; he aquí la civilizacion.

El deseo de la inmortalidad que se alberga en el pecho humano, eleva su espíritu á las eternas regiones, atravesando los límites del tiempo.

He aquí la sabiduria; esta es la ciencia, reflejo del mismo Dios, única base de la felicidad de los pueblos; esta es la ciencia que nos embelesa con sus maravillosas contemplaciones y satisface la imperiosa necesidad de un espíritu, cuya única innata aspiracion es el saber.

X.

XI

Pues bien, hombres del trabajo; si la ignorancia ha sido siempre el monstruoso aborto que nos ha traído todo género de calamidades, convirtiendo al rey de la creacion en un ser estúpido y salvaje, incapaz de defender sus derechos que jamás ha conocido;

Si la ignorancia ha sido la doble cadena que os ha tenido, como viles esclavos, sujetos al yugo de los tiranos;

Si la instruccion es el único remedio que podeis aplicar á nuestras dolencias ¿porqué no os instruis?

Si la ciencia ha de ser quien os redima de vuestra esclavitud; si la justicia no puede ser tal justicia mientras no se practique por hombres verdaderamente sabios en una sociedad instruida, ¿porqué no buscáis ese tesoro inmortal y sublime que ha de regeneraros?

Hasta aquí lo que desde las columnas de «El Federal

Bejarano» hemos venido diciendo á los obreros, encariciéndoles siempre la necesidad que tienen de instruirse, para que obrando con conocimiento de sus actos no

se espongan á continuar siendo esclavos de si mismo en primer término, del capital y de los tiranos y después, sino es que su misma ignorancia les convierte en victimas de los que llamándose amigos del pueblo y redentores del proletariado, encaminaban á esos infelices que creen lo que primero se les dice por un sendero de destruccion y de ignorancia.

Pues si las clases trabajadoras, abatidas y postergadas hoy por el poder superior del capital y de la tirania, tuviesen la instruccion necesaria, si los obreros pudiesen comprender lo que valen sus derechos y los medios de que deben valerse para ejercerlos, si el velo que cubre su inteligencia les permitiese ver los deberes que van anejos á sus mismos derechos, entonces las clases trabajadoras recobrarían su influencia social y guiándose tan solo por las verdaderas máximas de la moral universal, despreciarían como ridiculos los consejos de ciertos redentores que despreciados por la clase burguesa á causa de su necia vanidad y ridiculas pretensiones, buscan en una sociedad menos instruida, aunque de sentimientos mas nobles y leales, una popularidad que labran, por medios tan viles y tan inicuos, como los que hoy ponen en juego ciertos hombres para asentar sus fortunas sobre los escombros de esa misma clase que pretenden, al parecer, regenerar.

Es preciso que el obrero se desengañe; todo el que, sin aconsejarle la instruccion pretenda hacerle ver que, por la fuerza bruta ha de conseguir su dicha, es su mayor enemigo.

Porque, supongamos por un momento que todos los trabajadores del mundo se lanzan en un mismo dia á las vias de la fuerza, establecen un régimen gubernativo á su manera y consiguen, en fin, todo cuanto pudiesen desear.

¿Que habrian adelantado? Precipitar su ruina, porque dueños de sus propios destinos y árbitros de su suerte,

Se defienden mutuamente,
El uno... *el pacto indecente.*
El otro... los dos millones.

HOY.

Pidiendo por Dios bendito
Un pedazo de turrón,
Y añadiendo: «¡Si me irrita
A D. Petroleo le invito,
Terminar la función.

EPIGRAMA.

«¡Anda, canalla, ladrón!»
¡Que me has robado un escudo!»
Este fué el primer saludo
Que ayer recibió Leon.
Pero con gran *sans façon*
Y admirable desenfado,
Al que le había insultado dijo:
¡Callate, indecente!
«Yo ladrón? soy *trasferente*,
Que es destino muy honrado.
F. Aguilar y Alvarez.

ANUNCIOS.

CUENTOS DE SALON

POR

TEODORO GUERRERO

Y

CARLOS FRONTAURA.

NUEVO PROSPECTO.

Debiendo concluir en fin de Junio la primera legislatura de nuestras tareas, y estando dispuestos á prorrogarlas hasta la consumación de los siglos, Dios y la política mediante, para corresponder al voto de confianza que el pueblo nos ha concedido..... Lo cual, en buen castellano, quiere decir que con el tomo de los CUENTOS DE SALON que saldrá en este mes concluye el semestre, y los autores-editores de la *Biblioteca de la familia* se creen obligados á dirigir la voz

al público para darle gracias por el extremado favor con que ha acogido sus libros, anunciándole de paso que desean mostrar su agradecimiento, siquiera para probar que conservan esa virtud, perdida en el siglo, entre tantas cosas como se han perdido y no se encuentran, á pesar de las luces del gas y del petróleo, que alumbran, y lo que es peor, que queman.

La moral triunfa siempre; el éxito de los CUENTOS DE SALON es el triunfo de *la idea*. No queremos envanecernos; lo que queremos es que las personas honradas de todas las clases sociales lean nuestros libros; y como á nadie es permitido leerlos sin compararlos, la deducción es lógica.

El público sabe ya lo que hemos hecho hasta aquí. En el segundo semestre de 1872 vamos á ofrecer á los favorecedores de la *Biblioteca de la familia* dos novelas de mayores dimensiones para aumentar el interés de la lectura. Así, pues, conste que en el semestre de Julio á Diciembre aparecerán en los CUENTOS DE SALON las siguientes obras:

MADRID POR DENTRO, fotografía social de la vida de la corte, por Teodoro Guerrero. Dos tomos.

EL HIJO DEL SACRISTAN, por C. Frontaura. Dos tomos.

LA MANZANA DE LA DISCORDIA y EL SUEÑO DE LA FELICIDAD, por Guerrero. Un tomo.

LAS MADRES, por Frontaura. Un tomo.

Démos Dios salud, y con ayuda de Dios y del público, escribiremos más libros que el Tostado, y lograremos hacer la felicidad de los lectores de los CUENTOS DE SALON, y por supuesto de la patria, misión que todos los españoles ofrecen siempre cumplir.... en sus programas.

Por no cansar al público, y por ser cosa muy sabida, llamamos que las personas ilustradas (¿cómo no han de serlo?) que paguen los doce tomos de 1872 tienen siempre derecho á recibir en el acto, de regalo, un ejemplar de *Lecciones Familiares ó Lecciones de mundo*, libros de Guerrero, y otro de *Romances populares ó Viaje cómico á la Exposición de Paris*, libros de Frontaura, y á su tiempo el gran ALMANAQUE DE SALON para le 1873, ilustrado con caricaturas.

Lo que no queremos callar es una noticia que por trascendental debe saberse, pues afecta á la BOLSA! Los actuales suscritores de los CUENTOS que adelanten el importe del segundo semestre, y los que se suscriban nuevamente por los tomos de Julio á Diciembre, tendrán derecho á recibir gratis el *Almanaque de salon*.

Como nuestro móvil no es el interés, no debemos

hablar del precio de los libros; ¿para que quiere ver el público que los tomos se venden á CUATRO REALES en Madrid y á CINCO en provincias? ¿masiado lo saben ya todos los que han puesto el pie en nuestra administración, *Plaza de Matute*, 2, y en las librerías de España; y no lo habrán olvidado que, en el uso de los derechos individuales, nos reservamos sellos para recibir el libro á vuelta de correo.

OBRAS PUBLICADAS.

Una perla en el fango, por Teodoro Guerrero. Un tomo.

Brígida, por Carlos Frontaura. Un tomo.

La camelia y la mariposa y Una historia de grimas, por Guerrero. Un tomo.

La doncella del piso segundo, por Frontaura. Un tomo.

El vellocino de oro y fea y pobre, por Guerrero. Un tomo.

A fines de Junio se repartirá *La maldita vanidad*, por Frontaura. Un tomo.

LECCIONES DE ARITMÉTICA

DISPUESTAS

PARA LAS ESCUELAS POCO NUMEROSAS
y especialmente

PARA LAS DE NIÑAS,
POR D. RAMON L. DELGADO,

Agrimensor y Profesor de primera enseñanza superior.

Esta obrita está escrita con suma sencillez y á propósito para las Escuelas á que se dedica, sin que ello deje también de poder adoptarse por otras concurridas, puesto que no carece de reglas matemáticas, habiéndose suprimido únicamente operaciones de quebrados comunes y denominaciones por conceptuar su enseñanza hoy de poca utilidad. Ha de generalizarse el sistema decimal, en cuya aplicación se extiende. Se halla dividida en 20 lecciones para arreglar con mas prontitud los progresos refiriéndose á ellas.

Consta de 32 páginas en 16.º y su reducido precio es 4 rs. docena y 25 el 100, remitiéndose gratis el ejemplar á todo profesor que guste examinarla. Yo efecto podrán dirigirse á los Sres. Fando e Comercio, 31, Toledo, donde se halla de venta.

Imprenta Provincial, á cargo de Juna Sotillo

—36—

se encontrarían con que la falta de instrucción no les permitía moverse del punto en que les colocara su audacia, y tendrían que retroceder indispensablemente sino querían concluir por completo con la vida y con los intereses de la patria.

Los que aconsejamos la instrucción á los obreros; los que, lejos de adularles, manifestamos con sinceridad los defectos de que adolecen y les recomendamos el verdadero remedio para sus dolencias, en una palabra, los que, lejos de pensar medrar á costa de esa clase desgraciada, estamos dispuestos á morir mil veces si posible fuera en su defensa, tenemos siempre frente á frente á los farsantes que de redentores blasonan los cuales dicen con el mayor descaro á sus infelices víctimas:

«Ved: ese que os aconseja la instrucción y pretende apartaros del camino de la salvación que con vuestro poder pudierais conseguir, es tu enemigo y si os aconseja que os instruyais es porque teme las iras de los desheredados.»

Esto es lo que dicen algunos modernos redentores, porque así, conservando el rebaño en el caos de la ignorancia no están espuestos á que los obreros, una vez instruidos y comprendiendo lo que han sido, lo que son y lo que deben ser, ceban en ellos sus resentimientos, como únicos y verdaderos causantes de sus desdichas ó por lo menos como rémoras que han sido para su emancipación.

Pero despreciando, como se merecen, las halaracas de esos nuevos redentores, sigamos nuestro camino y digamos á los obreros de Béjar cual es el de su salvación, pues aun cuando para ello no podamos prescindir demostrarles los defectos que deben corregir primeramente ellos, estamos seguros, que nos lo agradecerán conociendo la verdad de ese vulgar refrán castellano que dice. «Quien bien te quiera etc.»

—35—

Seguid leyendo: ojead el reinado de Carlos VI... pero, ¡no! cerrad el libro de la historia, cubrid con un velo tanto crimen y disponed á remediar en lo posible tantos males.

VIII.

Ya sabeis que es la ignorancia, habeis tocado sus consecuencias y estareis convencidos de que todos nuestros males son engendros de ese monstruo.

Sabed ahora lo que es la instrucción, lo que es la ciencia y que bienes proporciona á las sociedades el tesoro del saber.

IX.

¿Qué es el saber? Un destello de la divina Providencia; destello que eleva al hombre á tal grado de perfección que, siendo hechura de un ser supremo y omnipotente, hace de su pequeñez tanta grandeza que llegan á confundirse las formas de la criatura y del Criador.

Lánzase el hombre al mar furioso en navios de alto bordo é impone su querer á las embravecidas ondas que, se esconden y callan aterradas, como calla un reo de muerte ante un Juez inexorable.

Remóntase sobre los aires en globos de débil tela y atraviesa á despecho del poderoso elemento las mas extrañas distancias.

Comunica su voz en el instante á mil puntos de la tierra por medio de la electricidad.

Contiene al Oceano con poderosos y diques.

Examina á su placer lo mas profundo de las mares.

Penetra en las entrañas del globo y extrae de su seno el oro y piedras preciosas, y salvando en fin, cuantos obstáculos se oponan á su marcha progresiva, el